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服务细节下功夫

接手“阳帆”后，陈庆平把原有员工也一并留了下来。在
员工待遇上，采取的激励措施则更灵活。除了优于以往的工
资和员工福利，游艇上游客给的小费也由船员自行分配。

船长莱昂·范迪克在几家游艇公司工作过，对如今的
中国老板很满意。他说：“我的新雇主对我们很好。他们
的管理方式很专业，团队里每个人都能发挥最佳表现，顾
客的满意度也高。我们就像一个幸福的家庭。”

为提升服务质量，“阳帆”的游艇上增加了游客评语
书，以便得到一手评价。陈星宇说，为了让游客在船上看
到更多的海豹、海豚、鲸鱼和鹈鹕等动物，“我们就多准
备一些喂动物的鱼，允许延长出海时间”，“这样虽然成本
加大了，但客人可玩得更好”。

在其他服务细节方面，陈星宇介绍说，公司要求导游
的讲解要包括自然知识、动物知识、当地文化背景和人文
地理等，而且“哪个国家来的游客我们就配相应语种的导
游，做得更细化”。在配餐方面，“阳帆”公司也针对不同
游客口味进行调整，“给每名游客配备的生蚝比别的公司
多一倍，食物上灵活性更大”。

与“阳帆”合作的纳米比亚中国旅行社的牟昶觉得，
“阳帆”公司“预订回复的速度更及时，沟通更有效率，
接待方面非常适应中国客人、尤其是旅游团队的习惯和需
求，比以前合作的公司好太多”。

陈庆平说：“我们进入游艇业后，想改变一下格局，
真心实意好好去做。我们游客增加快，德国人也过来学经
验。现在有竞争，但更多是大家互补，游客多了我们还引
导到其他公司船上，大家相互调剂，共同发展。”

（据新华网）

作为中国在欧洲地区建设的首
个商贸物流型境外经贸合作区，中
欧商贸物流合作园区为中国企业走
进欧洲提供了展示平台，搭建起了
沟通的桥梁。“在‘一带一路’建设
的大背景下，园区一定会为中国企
业‘走出去’发挥更大的作用。”中
欧商贸物流合作园区首席执行官吴
江说。

吴江在匈牙利从事了 20 多年的
商贸、物流工作。谈及亲身感受
时，他不无感慨地告诉记者，过
去，很多中国企业派人来匈牙利设
点、注册公司、进行运营，因为语
言、法律、环境不熟，大部分时间
花在跟会计师、律师和政府机构打
交道上，真正投入业务上的精力和
时间不足，经常是兴冲冲地来、灰
头土脸地回去。

“此外，中东欧地区还有它自身
的特点。”国家众多，各国都有自己
的语言和文化，对企业来说，每个
国家都去设点，那将面临极高的成
本。他认为，只有将中东欧地区看
成一个整体，一个区域市场，才是
解决之道。

2012 年 11 月，中欧商贸物流合
作园区成立。它是以商品展览展
示、海外仓储物流配送等为主要服
务功能的“一带一路”沿线境外合
作区。目前，园区已建设完成位于
布达佩斯的中国商品交易展示中心
和切佩尔港物流园，以及位于德国的
不莱梅港物流园。据介绍，截至目前，
中国商品交易展示中心已入驻企业
151家。

通过中国商品交易展示中心和
两个物流园，园区集商品展示、运
输、仓储、集散、配送、信息处
理、流通加工等功能为一体，初步
形成覆盖欧洲的快捷、便利的配送
网络体系，并逐步建立起以现代物
流配送中心和高效信息管理系统为
支撑的商贸物流型园区雏形。

“中国商品交易展示中心就是一

个商贸平台，它搭建了一座桥梁，促成本地企业跟
中国企业‘联姻’。”吴江说，通过举办展会和推介
会，展示中心帮助企业介绍客户，在短期展会结束
后还举办常年展，不断地给企业介绍合作伙伴。他
介绍说，山东的博胜动力公司就是在展会上找到了
捷克代理，后来在捷克设立了分公司。雷士照明公
司和当地合作伙伴的关系也是在展会上建立起来的。

“当地企业熟悉本国和周边国家环境，有现成的
销售渠道，在品牌打造方面也有自己的思路和想
法。”吴江说。

随着“一带一路”建设不断铺开，中欧商贸物
流合作园区无疑将发挥更多作用。“随着中欧班列和
中欧陆海快线的开通，感觉中东欧地区变成了一个

‘内陆港’，这对商贸物流业产生很大影响，也带来
了很多商机。”吴江说，“以前，‘一带一路’的各种
好处是从媒体上看到的，现在我们在日常的经营中
生活中就能体会到它带来的好处。”

他说，今年，切佩尔港物流园乃至匈牙利整个
市场的物流量都快速增长。“我们物流园下辖的卡车
公司运量达到了极限，不得不租别人的卡车。……

‘湘欧快线’自半年前开通长沙至布达佩斯班列后，
班班爆仓。”吴江兴奋地告诉记者。

“我相信，在‘一带一路’建设的大背景下，中
欧商贸物流合作园区一定会越办越好，为中国企业

‘走出去’发挥更大的作用。”吴江说。
（据新华社电）

在世界文化遗产厦门鼓浪屿，有一座名叫“桂圆度假
别墅”的三层红砖建筑，是被尊称为“詹杉哥”的詹孟杉于
1928年建造的。别墅名字“桂圆”取的是“富贵圆满”之意。
目前，这座别墅被列入了鼓浪屿重点历史风貌建筑。

铁业大亨

1891年，詹孟杉出生于泉州市永宁镇港边村。他读过3
年私塾，后来辍学帮助父亲经营小商品以糊口。在19岁那
年，他赴菲马尼拉谋生。一年后，他办起了自己的小商店。

明清以来，大批福建人移民菲律宾。当年，西班牙
政府对菲律宾实施殖民统治，强迫大量华侨移居马尼拉
以外的地区，从事农业垦殖和开发。这就需要大量的铁
器作为生产工具，詹孟杉看准时机，转行在马尼拉做起
了铁业，开办“詹成发铁业商行”。

经过多年的拼搏，詹孟杉成为马尼拉的商界大亨，
先后数届被选为马尼拉中华商会董事，1933年起连任三
届华侨铁业公会会长，大家都尊称他为“詹杉哥”。

抗日英雄

詹孟杉简衣素食，对社会公益慈善事业却非常热
衷。他曾掌管华侨善举公所，对菲律宾中华崇仁医院做

出了很大的贡献，该院特意建立詹孟杉室来感谢他。幼
年失学的痛苦，让詹孟杉十分重视教育。他时常给家
乡的学校捐款，用以建设校舍。他还被推举为永宁竞
新女学旅菲董事会主席，为中菲两国的教育事业作出
了贡献。

抗日战争爆发后，詹孟杉积极捐款捐物，投入抵抗
日本的活动，被选为“菲律宾华侨援助抗战委员会”委
员。1942年 1月 8日，日本占领当局把包括詹孟杉在内
的 42 位侨领关押在马尼拉市内的菲律宾大学。詹孟杉
不屈不挠，直到日本战败后才被释放。

美德传扬

詹孟杉的优良品质可从他所写的侨批中看出。1931
年，他在寄给家乡的侄子詹廷团的侨批中写道，他们宗
族将“公地”租给别人存杉料，起初说好付 20 元大
银，后来别人只肯付小银，大银和小银在市场上的价值
有差别。因“公地”是族产，詹孟杉被推居为处理这件事
的代管人。詹孟杉不因为是“公地”的相关事宜就随便处
置，而是特地写侨批来委托刚好回家乡的詹廷团协助处
理这件事。可见，詹孟杉是一个秉公办事、认真负责的人。

这件侨批内信使用的是“詹成发用笺”，笺上印了詹

成发的中英文地址、电报代号、两个电
话号码等信息，反映了当时马尼拉已
进入电话通讯时代以及美国统治菲律
宾后文化输入、英文流行的情况。华侨
企业使用英文是应付菲律宾社会日益
西化现象的一种手段。但中英文兼用

而且中文的公司名在英文的上面，则可看出华侨社会对
中华文化的认同。

据了解，如今詹氏后辈有数百人，大多数在菲律宾
生活。受詹孟杉的影响，詹氏后辈同样心系桑梓，关注
家乡教育事业，美好家风代代传承。

（来源：《福建侨报》）

陈庆平陈庆平：：在纳米比亚开游艇公司在纳米比亚开游艇公司
吴长伟吴长伟

“喔，你们怎么开来这么现代的

游艇，难道在非洲不是坐木船么？”

在位于西南非洲纳米比亚沃尔维斯湾

的游艇码头，一名欧洲游客跟“阳

帆”游艇公司的陈星宇打趣道。

作为纳米比亚第一家由中国人经

营的游艇公司，“阳帆”的业务一年

多来蒸蒸日上，月均客流量上千。

图为位于非洲纳米比亚的沃尔维斯湾。（来源：视觉中国）

辗转拿到许可证

陈庆平 1997 年到纳米比亚发展。他打
过工、做过贸易、做过商业地产等。2013
年后，生意出现下滑，他开始考虑转型。

陈庆平说，他到处调研考察商机，发现游
艇是“朝阳产业”。“纳米比亚政局稳定，风光
独特，每年有 100 多万游客，主要来自欧洲，
中国游客也越来越多。大部分游客都要出海
看海豹、鲸鱼，旅游市场在直线上升。”

虽然有机遇，但在纳米比亚，游艇生意并
不好做。在当地经营游艇业务必须拿到许可
证，而纳米比亚全国总共就5张许可证，全部
由十多年前开发了游艇市场的德国人持有。

为了进入市场，陈庆平逐家去谈许可证
转让。从 2015 年下半年起谈了大半年，终
于有一家既有游艇也有飞机的公司愿转让游
艇业务。

2016年 8月 1日，陈庆平正式接管“阳
帆”游艇公司。为全力经营，他把家从首都
搬到了海边的沃尔维斯湾，女儿陈星宇也辞
去当地审计公司的工作，和女婿耿鹏一起管
理游艇公司。

有了好帮手，陈庆平的商业想法也在改
变。他说：“游艇公司虽然投资高、门槛
高，但后劲很足，发展速度很快。现在，我
们做了旅游产业链上的一个点，站稳脚跟以
后还要再扩大。将来我们不光做游艇，还想
做其他延伸产品。”

从零开始创业难

陈庆平接手游艇公司后，原船主不幸去世，很多承诺
好的配套服务无法兑现。“原船主一开始承诺带我们一段时
间，教我们处理跟客户的关系、船的运营和维修等细节。结
果，他去世了，我们就只能自己摸索。这对我们来说是很大
挑战，吃了不少苦头，交了很多学费。”陈星宇说。

陈星宇说，原船主的妻子也“趁火打劫”，卷走了两
个月的营业额，现在他们还在打官司。“还有一些客户，
觉得我们对这行不熟，想办法欺诈，坐完船不给钱，要么
就是预订了船之后人也不来，还说中国人接手游艇服务质
量下降，鸡蛋里挑骨头，让我们觉得很憋屈。现在，我们

对市场了解得多了，会筛选出想合作的人。对于会赖账
的，我们宁愿不做生意，也不想与他们打交道。”

陈星宇与耿鹏从零开始，一点点摸索着与客户和中介
打交道。在吃了不少亏后，逐渐理清了客户关系，游艇公
司的管理走上正轨。“我们每天观察其他几家游艇公司怎
么运作。状况不断出现，我们就不断寻找解决方案。解决后
再总结，时间长了找出适合自己的管理方式。”陈星宇说。

摸清游艇运营“门道”后，2016年底，陈庆平又从南
非买了一条船。针对不同客户群体喜好，安排客户到不同
船上游览。“中国游客喜欢有船舱的游艇，欧洲游客喜欢
开放式有吧台的游艇，我们有3条船，可满足游客的不同
需求。”陈星宇说。

据了解，这3条双体船总共可接待约90名客人。
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布达佩斯至长沙国际货运回程班列首发仪式 11
月 27日在布达佩斯举行，这标志着布达佩斯至长沙
的中欧班列回程线路正式开通。 新华社发

布达佩斯至长沙国际货运回程班列首发仪式 11
月 27日在布达佩斯举行，这标志着布达佩斯至长沙
的中欧班列回程线路正式开通。 新华社发

马尼拉商界大亨“詹杉哥”
刘伯孳

马尼拉商界大亨“詹杉哥”
刘伯孳

图为桂圆度假别墅。 （资料图片）

★商界传奇

第九届“华交会”开幕

17家“侨梦苑”签140余个协议17家“侨梦苑”签140余个协议

商机商讯

11月28日，由中国侨商投资企业协会、山东省人民政府
侨务办公室等单位主办的第九届华商企业科技创新合作交流
会 （“华交会”） 在山东济南开幕，来自40个国家和地区的
300余位华商和专业人士参会。“华交会”是国务院侨办重点
支持的促进华侨华人参与国家产业结构调整和科技创新的品
牌活动。本届“华交会”会期5天，与会华侨华人和专业人士
参加2017侨商创新发展论坛等活动，聚焦新旧动能转换主题。

图为第九届华商企业科技创新合作交流会开幕式现场。
中新社记者 梁 犇摄

11月26日，首届世界赣商大会暨第三届华赣会在南昌开
幕。11月27日，作为首届世界赣商大会暨第三届华赣会的重
要活动之一，由国务院侨办主办、江西省外侨办承办的第八
届海外华侨华人专业协会会长联席会在南昌召开，来自20多
个国家的190个华侨华人专业协会会长参会。

图为第八届海外华侨华人专业协会会长联席会现场。在
此次会议上，中国 17家“侨梦苑”与 81家专业协会签订 140
余个合作协议。 中新社记者 刘占昆摄

创新是引领发展的第一动力，是建设现代化
经济体系的战略支撑。侨商作为连接海内外沟通
的桥梁，在外打拼多年，积累了丰富的经验，深
刻理解住在国的政治、经济、文化，不仅可以
为中国企业提供国际上最先进的专业技术和企
业管理理念，帮助中国企业研究评估海外风
险、提高企业的效益，更能在人才引进方面，
发挥自身优势。

希望侨商同胞在积极参与“一带一路”建设
沿线地区经济发展的同时，用华侨华人的影响力，
将中国博大精深的中华文化，传播到五湖四海。

——中国侨商投资企业协会常务副会长、香
港世茂集团董事局主席许荣茂

华
商
谈
中
国
发
展

实施共建“一带一路”倡议，创办亚投行，建立丝
路基金，创办首届国际合作高峰论坛，这些大的活动表
明祖国的对外开放进一步扩大，中国在国际的影响力、
感召力和塑造力进一步提高。习近平总书记的讲话给海
外华商极大的鼓舞和振奋，新时代中国特色社会主义会
进一步发展。

——美国费城华商会常务副会长管必红

我事业成功的秘诀，首先是坚持保守稳健的
作风，尽量脚踏实地地做；其次，在人才招聘时
坚持“人人平等”的原则，给有品德、有能力及
有工作意愿的人机会；最后，并不刻意去追求财
富，金钱本身并不是我所追求的，我追求的是自
身的成功以及每一段人生的自我超越。

——泰国协联集团董事长陈如竹

以我个人的经验，做生意离不开天时、地
利、人和三者的结合。而要做一个成功的企业
家，更重要的是能够抓住机遇，迅速决断。

——新加坡大华银行集团荣誉主席兼顾问黄
祖耀

人品、勤劳、信用和学习对于一个人获得事业成功
非常重要。我注重信誉，不投机，不取巧，所以朋友多，
大家都帮忙。还有就是刻苦耐劳，注重学习。我中学未
毕业就出来了，但我把社会当成一所大学，在社会上自
学和实践。我看的书也很多，什么领域都关注，活到老，
学到老，做到老。

——印尼中华总商会总主席陈大江

华
商
谈
经
商
之
道

华商
史话


